



人はたがやす 水牛はたがやす 稲は音もなく育つ

ラジオはドブロクなのだ 2

自由ラジオの世界——ただし日本をのぞく

粉川哲夫 津野海太郎

ラジオ変革のための提案 ベルトルト・ブレヒト

早わかり・フィリピン映画史 寺見元恵 18

流れ去つた悲哀——過ぎ去つた日の歌謡(完) 高銀

「共に歩む」関係をもとめて

ヘルプ・バングラデシュ・コМИティ

29

14

4

# ラジオはドブロクなのだ

糸居五郎は戦後もまもないころからの古い

ディスク・ジョッキーである。かれは年をとつたら私設の放送局をひらいて、自分のすきな音楽番組をつくりたいと思つてきた。しかし日本の国内にとどまつては、いつまでたつても夢は実現しそうはない。そこで十分に年をとつてしまつたいま、日本のそとで、どこか自由にラジオ放送ができる土地への移住を考えている。

そんな話を耳にして、へえ、格好いいねと思う人間はいて、なぜ日本にいはかれる夢が実現できないのか、おかしいぞ、憲法二十一条によつて「保証」されているはずの糸居五郎の「言論の自由」はどうなるんだ、と肩をいからすような人間はあまりいないので

はないか。

かれの夢に加担して「ラジオ・イトイ」の開局運動を組織する友人たちもいない。糸居五郎は、解説は「〇〇をしなくてよいから〇〇をすることができる」自由への解放でなければならぬこと、さらにその自由は人間が生活していくのに必要な物や情報を獲得するにあたつての選択の自由より、それらを自分で生産する自由の獲得でなければならぬということであった。そのような自由の獲得をめざす第一歩として、「酒をつくること」をえらんだ。

ここで前田がいつているのは、ドブロクづくりを「第一歩」として「〇〇をすることができる」自由を、ひとつひとつ、着実に獲得していくことばに、そのような自由への出发点をこの社会の内側でくりかえしつくりしていく、それだけではない。かれはこの「第一歩」ということばに、そのような自由への出発点をこの社会の内側でくりかえしつくりをしていく、それこそが運動なのだと判断をこめていたようである。「商品を選択する自由」から「必要な物や情報を自分で生産する自由」への転換——「もしされをユートピア的とみなすのであれば、ぼくはあなたがたに、なぜそれがユートピア的であるのかをと

う本をよんで、ラジオもドブロクの一種なん

くと考えていただくよう、お願いする」と、これはドブロクについての前田俊彦の、ではなく、ラジオについてのブレヒトのいまから五十年まえの発言である。

ラジオ放送がはじまつてまもなく、ドイツの劇作家ベルトルト・ブレヒトが、ラジオ変革のための教材劇として「大洋横断飛行」という芝居を書いた。一九二九年のことだ。いまのところは情報の分配装置にすぎないラジオの機能を、コミュニケーション装置としての本来の機能へと転換すること。そのためには、いまは一方的に分配される情報の消費者としてとどまつてゐる聞き手たちの「ある種の蜂起、能動化、生産者としての復権要求」が必要である、とブレヒトは主張した。だが、「現在の国家はこうした試みになんの関心ももっていない」ので、かれは国家がひとりじめる電波の世界からはじきだされ、かれのラジオ変革のための劇も、劇場で、つまりラジオぬきで上演されるしかなかつた。コニクニケーション装置としてのラジオの力は、国家にとつては危険この上もないしろものなのだ。だからこそラジオが発明されるやいなや、国家はたちまちそれを占有し、分配装置

だなど納得した。「ひとが自分の所有する材料で、自分がたのしむために酒を造る。なんでこのことに対して官庁の許可が必要なのだろう」という小林孝輔の指摘は、そのままラジオにあてはまる。

現在の電波法でも、電波は「公共の福祉」というおどし文句によつて、国家の独占的な管理にゆだねられている。酒づくりとおなじ開局運動を組織する友人たちもいない。糸居五郎は、自分のが亡命者であるなどとは考えてもいらないだろう。実際には、かれが自分のおしゃべりを自由に放送しようとなれば、かならず国家権力によって弾圧される、それで心ならずも国外にのがれでようとしているのだが。

前田俊彦編の「ドブロクをつくろう」という本をよんで、ラジオもドブロクの一種なん

くとした状態はいまもつづいている。ブレヒトの提案はまだ生命力を失なつていない。これから十年、社会がそれをつかいこなす確信も準備もないままに、一方的に発達していくであろうエレクトロニクス技術は、放送衛星、光通信、ケーブル・テレビなどによって構成される、途方もなく大がかりな放送システムをつくりあげてしまうにちがいない。ラジオやテレビのチャンネル数は飛躍的に増大し、そのいきおいのなかで、もしかしたら「ラジオ・イトイ」だってあつさり実現してしまうかも知れない。

しかし仮にそうなつたとしても、それは選択すべき商品のかずがふえ、情報の分配装置としてのラジオやテレビの機能が精密になつていくというだけのことで、根本的な機能転換はいつさい生じない。それを生じさせるのは科学技術や國家の力ではなく、自分がのむ酒は自分でつくる人民の力である。ドブロクの自家醸造にくらべると、自由ラジオの実現は「きわめて容易である」とはいがたい。そこに難がある。「ラジオ三里塚」や「水牛放送」を実現するにはどうすればいいのか、その方法を読者諸氏とともにさぐつていきたい。

だなど納得した。「ひとが自分の所有する材料で、自分がたのしむために酒を造る。なんでこのことに対して官庁の許可が必要なのだろう」という小林孝輔の指摘は、そのままラジオにあてはまる。

現在の電波法でも、電波は「公共の福祉」というおどし文句によつて、国家の独占的な管理にゆだねられている。酒づくりとおなじ開局運動を組織する友人たちもいない。糸居五郎は、自分のが亡命者であるなどとは考えてもいらないだろう。実際には、かれが自分のおしゃべりを自由に放送しようとなれば、かならず国家権力によって弾圧される、それで心ならずも国外にのがれでようとしているのだが。

前田俊彦編の「ドブロクをつくろう」という本をよんで、ラジオもドブロクの一種なん

くとした状態はいまもつづいている。ブレヒトの提案はまだ生命力を失なつていない。これから十年、社会がそれをつかいこなす確信も準備もないままに、一方的に発達していくであろうエレクトロニクス技術は、放送衛星、光通信、ケーブル・テレビなどによって構成される、途方もなく大がかりな放送システムをつくりあげてしまうにちがいない。ラジオやテレビのチャンネル数は飛躍的に増大し、そのいきおいのなかで、もしかしたら「ラジオ・イトイ」だってあつさり実現してしまつかも知れない。

しかし仮にそうなつたとしても、それは選択すべき商品のかずがふえ、情報の分配装置としてのラジオやテレビの機能が精密になつていくというだけのことで、根本的な機能転換はいつさい生じない。それを生じさせるのは科学技術や國家の力ではなく、自分がのむ酒は自分でつくる人民の力である。ドブロクの自家醸造にくらべると、自由ラジオの実現は「きわめて容易である」とはいがたい。そこに難がある。「ラジオ三里塚」や「水牛放送」を実現するにはどうすればいいのか、その方法を読者諸氏とともにさぐつていきたい。

# 自由ラジオの世界

ただし日本をのぞく

粉川哲夫・津野海太郎

卷之三

——このあいだテレビを見ていたら、長距離トラックの運ちゃんたちの無線ラジオ C B (市民バンド) というんですか、あれのとりしまりをやつてるところが映つた。「今晩は八時に東京につくぞ」とか、「いまどそこで交通とりしまりをやつてるから注意しろ」とか、それが民家のテレビに混信するっていうんですね。それで規制をつよめて、いまでは送信の現場を押さえられなければ丈夫だったのが、送信機はすべて没収ということになりつつあるらしい。

そのときは、なんの気なしに見すごしていい

制できるのか。しかもそれがなんのふしきもないとこととして、なんでみんなに受け入れられてしまっているのか。そのあと、たまたま粉川さんと会つたら、イタリアやフランスにおける「自由ラジオ」の運動について、いろいろおしえてもらつた。そのことをもういちど聞かせてもらおうと思つただけど、はじめにイタリアの場合からいきましょうか。

——あのあと、気になつて最近の動きをしらべてみたんですが、「デバ」(論争)という雑誌があつて、その一九八一年二月九日号に

RAI（イタリア放送協会）によつて、ずっと独占されていた。それが一九七〇年代にはいると、中波とかFMで、数十の地下放送局がでてきたわけです。ちょうどその頃は、いわゆるユーロ・コミュニケーションがさかんになりはじめた時期で、電波使用にかかる法解釈の問題がいつしょにでてきていた。これはどちらがさきかよくわかんないんだけど、おそらく地下放送でつかまつて、その段階で憲法解釈ということが問題になつたんぢやないかと思う。いずれにせよ、RAIによる放送の独占というのは、大小の地下放送局がどんど

四局会を巡る「ハクレーヴの日本主義」という記事がでていた。

イタリアの憲法をよくよんでもみると、国家イクションになつてしまつた。

イタリアの憲法をよくよんでもみると、国家や公的機関が電波を独占してもいいとは、どこにも書いてないんです。すでに一七八七年の憲法には、「自分の意見をコミュニケートする自由は人間のもつとも貴重な権利だ」と書いてある。さらに新しい憲法の第二十一條にも「各人はその意見を、ことば、文字、あるいは他のあらゆる伝達手段によつて自由にあらわす権利がある」という一項がある。それでいくと、電波でもなんでもつかつていいくといふことになる。

それがそうでなくなつたというのは、一九五二年に調印された契約というのがあって、それによつて國家がRAIに電波を委託するというかたちで、独占がはじまつたらしい。しかし憲法には電波を独占してもいいとは、どこにも書かれていません。

——ぼくも十年ほどまえにイタリアにいつてびっくりしたことがあるんだけど、テレビなんか、まるでルーズでしよう。ひとつた番組がおわると、つぎの番組がはじまるまで、三十秒ぐらいの空白が平気でできる。のんびり

「自由ラジオは合法である」という最高裁判決がでちゃった。その結果、放送局を開設したいと思ったら、もよりの警察署に通告して登録すればいいということになった。認可とかなんとかは、まったくいらないわけです。

ルがビンシリ埋まって、気をつけて指をうごかさないと、すぐ他の放送がはいつてくるらしい。そういう状態にイタリアの放送がなつたというのは、まず、一九七五年に「ラジオ・テレビ法」が改革されて、放送が議会のコントロール下におかれることになった、国家じゃなくて、議会というのはキリスト教民主党と社会党と共産党と……要するに、それらの政党の勢力争いですね。そして、この時点でだんだん左翼勢力がつよくなってきた。そのいきおいのなかで自由ラジオ運動も過熱化して、いろんな訴えや法廷闘争をやるんですね。

それで何千という放送局が「」とてきでしおつた。『シヨー・ビジネス』という年鑑の一九八〇一八年度版によると、いまラジオ局は二〇〇〇局ある。イタリア共産党系の資料によると四〇〇〇局です。それらがどういうかこうぢやうこなうつているかといふうつ――

○口一カル放送局

○商業放送局

○政治放送局

この三つに大別できる。商業局の場合は七  
つてバーサン以上が、キリスト教民主党によ  
つてバックアップされている。その他、モニ  
タドーリとかリップツーリーとかの出版社が、数  
十の小さい放送局をもつてゐる。なには「ラ  
ディオ・ルナ」というポルノ専門局なんかも  
あるらしいです。これはテレビももつていて  
深夜はポルノ・フィルムを流している。どれ  
も主として広告収入でやつてゐる。アメリカ  
の商業局や日本の民間放送とおなじと考えわ  
ばいい。

それから地方局——地方自治体がスponサ  
ーになつてゐる局です。

一九七六年の左翼の昂揚期には、地方のす  
みずみにまで浸透していく、非常に大きなか  
割をはなしたらしい。あとはゲイの運動と  
の商業局や日本の民間放送とおなじと考えわ  
ばいい。

かフェミニズムの運動とからんで、いろいろはたらいだ。これはごく小さいものまであって、ローマ近郊のフ拉斯カティというところの局では、十二歳の少年がミキシングをやっているつていうんですね。三人ぐらいでやつているのとか、そういうのがいっぱいあるみたいですね。それが地方政治とからんで、根づよい勢力をもつてゐる。

#### 政治放送局の番組

——ボローニヤの「ラディオ・アリチエ」なんかは、あれは政治放送局ですか。

——ええ。政治放送局には主なものが五つあるらしいですね。ボローニヤの「ラディオ・アリチエ」と、ミラノの「ラディオ・ボボラーレ」と、ローマの「ラディオ・チッタ・フトウラ」——「ラジオ未来都市」か。それから労働者の自主管理闘争とむすびついて有名なのが「ラディオ・ボンダ・ロッサ」——「赤い波」放送局。これはローマですね。あとは急進派という組織に属しているというんだけど、「ラディオ・ラディカーレ」というのもある。

それから十五時からジャーナル・ラジオ。これも論評でしよう。  
十七時から二十一時は、さまざまの集團にあけてしまう。自由につかっていい。たとえばヘイロンにかんする闘争とか、病院の自管理グループとか、無断入居者たちのグループとかがそこにやってきて、自由に放送をする。  
そして二十一時から深夜まで音楽。

——それはローマの局ですか。だいたいローマ全域がはいっしゅうのかしら。

——そうらしいですね。

#### 「アウトノミア」運動

——一九七〇年代のイタリアでは「アウトノミア」とよばれる運動がさかんだった。もちろん、いまもつづいている。「アウトノミア」というのは、辞書には「自治」とか「独立」の語がでているけど、要するに文化の自律を軸にした自治権運動ですか、その中心に自由ラジオの運動があつた。ぼくは以前、イタリアの非共産党左翼の連中がつくつた「私

パオロ・フッテという人がかいた『小さなアンテナがのびる』という本があるんです。

一九七八年にでて、ひろく利用されているらしい。この本のなかで理論化されているみたまんだけど、「パリンセスト」という技法がある。いっぺん使用した古い紙から文字を消して、そこに新しい文字をかく。そのことを「パリンセスト」というんですね。つまり、いつでも聴取者が介入できるようなプログラムの組み方をさしている。たとえば電話をかけると、いつでも放送にはいつていける。たずねていって放送にとびこむこともできる。がいまあげた政治放送局の主要な特徴になっているんですね。

ただ、いまそれで問題になつてるのは、たとえばいい音樂をやつてているときには、聴取者のひとりが電話でバツとわりこんで「ほかのにしてくれ」とかね、中断がおおくなりすぎてますいんじやないかという意見がでている。それからプロフェッショナルな問題——とことんシロウトでやるのがいいのか、ものによつてはプロをいたたほうがいいのか、そのへんでいろいろ議論があるらしい。

——どういうプログラムをやつてるのか、ちょっと読みあげてみましょかね。さつきの「ラディオ・ボンダ・ロッサ」の場合ですね。この局は、いちおう制度の外側にいる階層を対象にしているらしいんですよ。学校に孤立した人たちですね。その人たちにメッセージを送るというのが主要目標なんです。

はじまるのが朝の七時三十分——まず新聞の見出しだけを羅列的によんでいく。  
九時二十分から十三時まで、こんどは新聞の論評をやる。さらにブルジョワ側からの情報にたいする反対情報というか反対調査、批判的にとらえるコメントを流していく。おなじ時間帯で聴取者との議論をいれていく。その場合、電話や直接訪問をふくんでいるんだけど、いっさいフィルターなしだと。ただしファシストはのぞく、と。

と他人たち」という子ども百科とか、ダリオ・フオという演劇人を中心とした「ラ・コムーネ」という労働者運動に、たまたま、しかもバラバラにぶつかつたことがあつて、それに非常に共感したおぼえがあるんですねけれども、粉川さんによると、あれもやはり「アウトノミア」の運動に属するものだつたらしい。

——そういうふうに思いますが、ぼくの知つてゐる範囲でいえば、まずボローニヤの「ラディオ・アリチエ」ですか、それによって結びつけられたさまざまな動きを、全体として「アウトノミア」とよんでいるらしい。反イタリア共産党系というか、自立系というか、いろんな運動体があつて、しかもその運動の特徴というのは日常生活を重視している。それは女性の家事労働であつたり演劇であつたり教育であつたりゲイであつたり老人であつたりするんだけど、それらを全体として運動させられる役割を「ラディオ・アリチエ」などの、ラディカルな傾向をもつた政治放送局がはつたしたということなんでしょうね。

——あくまでも万引きではないというわけですね。それもかなり演劇的な運動だな。そのほかにも、粉川さんの『批判の回路』という本をよむと、いろいろでてくる。「党をこえた労働者組織（ボテーレ・オペライオ）による新しいタイプのストライキ、サポートージュ、学生との連帯』とか、「選挙の能動的ボイコット」とか、「主婦、売春婦、ゲイ等々の解放運動」とか、「家賃・電気・ガス・電

「この運動は、何か綱領のようなもので、『話・交通料金に関する不払い運動』とか。ちよつと引用しておきましょくか。

「この運動は、何か綱領のようなもので組織された单一のグループではなく、さまざまな運動やネットワークが自然発生的に一つの方向を形成してゆき、自發的に連帯しあうなままでおしすすめられてきた。従つて、この運動の構成単位を“アウトノミア・グループ”と呼ぶのは正しくないわけで、そう言つてしまふと、この運動のユニークさ――すなわち分散したまま連帯しあう側面――が抹殺されてしまいかねない」――

その「分散したまま連帯しあう」ネットワークを、自由ラジオとか、さつきの「パリンセスト」の方法なんかによつて、つくつてしまつたわけだ。

の中枢としての放送局をつぶしにかかるわけです。

——そして「ラディオ・アリチエ」こそが、かの「赤い旅団」であったということにされてしまう。しかし、そうした弾圧で全部がつぶされたというわけではなく、基本的なところはまだ残っているんですね。ともかくも自由ラジオはまださかんに活動をつづけている。イタリアにかぎらず、もともとヨーロッパというのはどこの国でも、アメリカとちがって、電波の国家占有という傾向が伝統的によかつた。そのなかで自由化をおこなつたというのは、イタリアがいちばん早かつたんですかね。

たんでしようね。それを「アウトノミア」の運動が利用した。そう考えたほうが早いのかもしれない。

## フランスの自由ラジオ運動

——フランスでもこのところ、自由ラジオの運動がさかんらしいですね。この運動をやっている人たちのひとりがフェリックス・ガタリという、あの人はどういったらいいんですか、精神分析に反対する精神分析医というか、そのガタリが昨年日本にやってきて、粉川さんがなんどかインタヴューしている。フランスの運動というのは、やはりイタリアの運動の影響をうけてはじまつたといつていいくんですか。

するメディアとしての自由ラジオを理論化しようとしているんだよ。

——ガタリのインタビューカラもすこし引うのもあつたんです。

『えず連絡をとりあつてゐるし、また、かれは「ル・シェル・シエ』(探究)という雑誌をやつてゐるんですが、その一九七七年の号を見てみると、すでに「アウトノミア」の運動についてかなり触れている。それにガタリの場合はこれまでも精神病院の自由管理とか、いろいろなレベルで似たようなことをやつてきているわけですね。

ただ、そういういた理論的なものの導入以前に、フランスでは事実上、自由ラジオが各地ではじまつちやつたんですね。一九七七年ごろにはじまって、七八年にはかなりはげしくなつていた。もちろん非合法です。とくにジスカール・デスタンの政府は非常にきびしく取りしまりをやつたらしく、とてもイタリアみたいに何千という規模にはいかなかつた。せいぜい何百という単位だといつてましたけども、つまりは、少し、ラジオを行き

とね  
たたりは  
かれも  
ラジオ技術者のか  
れの息子も告訴されている。だがミツテラン  
になつて、告訴はとりさげになりそうだとい  
つてました。ミツテラン自身も自由ラジオに

ます。番組の中には、オータナティヴァな集団についての情報をあたえるものや、人びとが放送局へ直接あるいは電話で知らせてくる情報を提供するものもあります。こうした情報は特定の通信社から得るのではなく、人びとの直接の関係のなかから得るわけです。また、集会やコンサートのルボルタージュもあります。録音されたカセットをうけとり、それを放送することもあります。

自由放送とはなにかということについて、ラディオ・アリチエの友人がうまい定義をしました。『ダイアルをある局にあわせたとき、そこからマイクが床におちる音、異議をとなえ

ツクをうけ、ああ、これが自由放送だなと思  
う」というんです。それはステレオタイプの  
声や、言語学的に洗練された演技とはぜんぜ  
んちがうわけで、問題はラジオの脱神秘化と  
いうことですね。だれひとり人気俳優になら  
ずに放送をやるわけです。

こうした運動は政府を動搖させており、権  
力は自由放送を一種の社会的ダイナマイトと  
考えています。しかし、ラジオ運動をやつて  
いるのは破壊活動的な人間ではない。この運  
動が破壊活動的な要素をおびるのは、国家権  
力がラジオを人びとから奪いとり、CB（シ  
ティズン・バンド）をコントローレするから

力がラジオを人びとから奪いとり、CB（シティズン・バンド）をコントロールするからにはかなりません。複写機は自由につかえても、ラジオのほうはだめだというのは、おかしな話じやありませんか」――

ここのことろで、ガタリはボーランドの運動を想定していたんじゃないかなと思った。ボーランドにおける印刷機を獲得するたかないと、西側の世界における自由ラジオのたたかいと、パラレルなものとして見ていく。

——イタリアで暴力事件を煽動したという  
そこがおもしろかつたな。

二〇一四

——フランスでもこのところ、自由ラジオの運動がさかんらしいですね。この運動をやっている人たちのひとりがフェリックス・ガタリという、あの人はどういつたらいんでですか、精神分析に反対する精神分析医とか、そのガタリが昨年日本にやってきて、粉川さんがなんとかインタビューしている。フランスの運動というのは、やはりイタリアの運動の影響をうけてはじまつたといつていいんですか。

——完全にそうですね。フランスでは文化やスポーツをふくめて、あらゆる社会関係に国家が介入している。したがつて国家権力がマス・メディアをにぎつて、個々の人間のイデオロギーのみならず、その無意識の部分まで勝手にコントロールしてしまうような状態がつづけば、社会闘争は前進することができない。そこでガタリたちは「ラディオ・アリ

たんでしようね。それを「アウトノミア」の運動が利用した。そう考えたほうが早いのかかもしれない。

声や、言語学的に洗練された演技とはぜんぜんちがうわけで、問題はラジオの神秘化ということですね。だれひとり人気俳優にならずに放送をやるわけです。

こうした運動は政府を動搖させており、権力は自由放送を一種の社会的ダイナマイトと考えています。しかし、ラジオ運動をやってるのは破壊活動的な要素をおびるのは、国家権力がラジオを人びとから奪いとり、CB（シティズン・バンド）をコントロールするからにはなりません。複写機は自由につかえても、ラジオのほうはだめだというのは、おかしな話じゃありませんか」――

かしいとを ナラレルなものとして見ている  
そこがおもしろかつたな。

んで、ある放送局に手入れがあつた。そのとき通信機は没収していつたけど、印刷機はそのままにしていつたんですって。そこにも警察や国家権力がなにをつぶしたいと思つてゐるかが、はつきりと現われている。

——西ドイツあたりでもさかんなんでしょ。このあいだの朝日新聞には、非合法のラジオ放送が流行になつてゐる、とかいてあつた。そういう傾向がヨーロッパの全域にわかつてあるんですね。イギリスでもそうらしい。それにしても、なんでイタリアで最初に自由放送の運動がはじまつたのかな。

——やっぱり一九七〇年代にはいつて、あらゆるメディアの自主管理という方向がでいるでしょ。国家の介入がつよくなるにつれて、それを壊すという方向ができていて。ただ、そういう運動というのは理論というよりも、まず具体的な活動があつて、それが理論とつながつていくかたちにならないと、あいつふうにはいかないと思う。まず地下放送局がいろいろできてきて、国営放送のつまらなさがわかる。イタリアは地方の力がつよいから、なおさら中央から一元的に送りださ

波は国家のものであるという観念にならされいく。ガタリじやないけど、その観念にさからうことはただちに、法治國家にとつては危険きわまりない破壊的活動とみなされてしまう。

——あのね、船にのつていた無線通信士の友だちがいるんですね。かれに自由ラジオをやつてみたいといつたら、やめる、やめろとうございます。免許をとるために法律を勉強しているでしょ。だから、わかつてゐるわけだ。絶対に無理だという。悪名たかい電波法とか放送法というやつですね。だけど憲法までさかのぼつていけばおもしろいな。逆にものすごい反動的な条項がでてくるかもしけないけど……。

激派の破壊活動」ということで、さらに電波監視を強化せよといふんで、郵政省が「放送防害臨時対策室」というのを設置している。まつたくの逆コースなんだ。そこからC Bの規制まつすぐにつながつていて。

——飛行機に妨害をあたえるんだとか、いろいろ理屈はいふんだけれども、実際は問題ないんですね。やっぱり表現を管理していくくということなんですね。

——それからおなじ一九七八年に、日本ではじめての実験放送衛星「ゆり」一号というのが打ちあげられている。これがじつに気味のわるいしろのものなんだな。一九八八年には本格的な放送衛星を打ちあげる。そうなると中継局なんかはいらなくなつて、宇宙から大きな網をかけるみたいに電波がふつてくるのを、お婉型の例のバラボラ・アンテナの小さなやつで、各家庭が直接にキヤツチする。完全な中央集権ですね。N H Kではすでに、一円万円か二万円で買えるバラボラ・アンテナを開発しているらしい。

——最終目標は全アジア的なネットワークなんじやないですか。ラテン・アメリカの場合は、すでにプログラムの八〇パーセント以上を輸入にたよつていて。アメリカのものがおおいそうですね。東南アジアだつて似たようなものでしよう。放送衛星の問題で、テレ・コミュニケーションの国際会議みたいなものがあつたらしい。そこでソ連が、自分の国之上に打ちあげられて、防衛する衛星は撃ち

れる電波によつてでは、欲求がみなされなかつたんじゃないですか。

一九七八年だつたかな。ニューヨークで会ったイタリア人の学生が、「俺はイタリアに帰る」っていうんです。「なにしに帰るんだい」ときいたら、「放送局をやるんだ」というのときはなんのことか意味がわからなかつたんだけれども、つまりそういうことだつたんですね。

——このあと、フランスではどうなりそうなんですか。

——結局、自由放送は解放していこうといふ方向ですむらしい。そこで暫定的にされているのは、①地域を制限する、②出力の規制（一〇〇ワット）、③商業放送になつてしまつとましいので、資金援助をうけてはいけない、聴取者が自分で金をだして運営しない——そういう方向でいこうということになりますね。それを新しい議会で立法化することになる。これにたいする反対もあるらしいです。規制はいっさいやめて、完全に自由にして、と。すると、それではアナーキズムにいつちやうとか、チリの一の舞いは踏めな

ええと、これは徳丸仁という人の『電波に強くなる』という本、いま買つてきたんだけれども、講談社のブルー・バックスですね。この本なんかでも、「昔々、海賊放送といふ——そういう方向でいこうということになつてますね。それを新しい議会で立法化することになる。これにたいする反対もあるらしいです。規制はいっさいやめて、完全に自由にしろ、と。すると、それではアナーキズム個人的な、あるいは何かを批判する内容を堂々と放送するのです。彼等の行動は法治国家の中では許されるものではありません」と、よくいなことが書いてある。そうやって、電

いとか、また反論がでたりしている。  
おなじ時期の日本では……

——電波の国家占有というのはヨーロッパの伝統だったといつたけど、要するにそれがどんどん崩れてるわけなんですね。ところが日本の場合は完全に逆流している。はじめに触れたトランクのC B規制も、その逆流のひとつなんだな。そくせ電波先進国とかいって、ハムとかラジオ・モニタリングとかが大流行してるでしょ。それ関係の雑誌や入門書をのぞくと、電波は国家の財産なんだから注意してあつかえというお説教が、かなりずくつついている。

ええと、これは徳丸仁という人の『電波に強くなる』という本、いま買つてきたんだけれども、講談社のブルー・バックスですね。この本なんかでも、「昔々、海賊放送といふ——そういう方向でいこうということになつてますね。それを新しい議会で立法化することになる。これにたいする反対もあるらしいです。規制はいっさいやめて、完全に自由にしろ、と。すると、それではアナーキズム個人的な、あるいは何かを批判する内容を堂々と放送するのです。彼等の行動は法治国家の中では許されるものではありません」と、よくいなことが書いてある。そうやって、電

おとしていいという条項を入れると主張している。日本の場合、対象はやっぱりアジアですね。そこに出入国管理法からボルノまで、ぜんぶからんできて、いまや相当な管理国家じゃないですか、世界に冠たる……

——放送衛星にしろなんにしろ、大がかりな仕掛けだけは国益として確保しておいて、それでなにをやるかははつきりさせない。それとおなじで、国家目標はあえて提示しない、と。しかし、動員しうる情報のネットワークと、それを管理するシステムとは、とことんまで精密につくりあげてしまう。そのシステムは八〇年代でほぼ完全にできあがつてしまふんじゃないかな。

——イタリアの場合も、あんなに自由ラジオがはびこったというのは、管理がルーズだったせいもあると思う。でも、だんだん増えてくると、日本の場合だってどうにもならないと思うんですね。

### 自由ラジオ、やるべし！

——だいぶ楽天的ですね。そういえば、西

運動なんかでは、すぐ眼をつけられて弾圧されてしまう放送局なんかではなく、ガリ版通信やスライドや歌や芝居のほうを、もつと重視すべきだといいはじめる。さつきの「アウトノミア」の運動とつなげていえば、もつと分散して、単一の中板としてぶつぶされるのを防ごうということですね。

その点から見れば放送にはペシミスティックということになるかもしれないけど、その一方で、一九七一年のフィリピン大学の占拠——いわゆる「ディリマン・コニューン」では、大学を占拠するとすぐに「革命の声」というラジオ局をひらいて、革命歌とか新人民軍の戦闘報告とかを、二十四時間ぶつとおしで流したりしている。北沢洋子の『東南アジアの叛乱』によると――

「タガログ語のインターナショナルや新人民軍の行進歌、そして余興として、マルコス大統領と女優との“情事のささやき”的まで放送された。そして中部ルソンにある地下共産党中央委員会の声明が、その日の午後にはディリマンにとどけられ放送された。不思議なことには、ディリマン放送局の電波受信範囲は八マイル四方しかないのに、何者かによってモニターされ、フィリピン全土に

ドイツのエンツェンスベルガーという詩人が十年ほどまえに日本にきたとき、「メディア論のための積木箱」という講演をやって、エレクトロニクスに手をふれると魂が汚れると思つてはだめだ、エレクトロニクスを相互通話のコミュニケーションの手段として使いこなすべきだ、とぶちあげた。すべての受信機は、ちょっと仕組みをかえれば送信機になるというんでしたつけ。ともかくも針生一郎とか寺山修司とか、日本側の出席者たちに、「樂天的でバカみたいだ、日本はもっと絶望的なんだ」とつめたくあしらわれて、ファンとして帰つてしまつた。あの講演のもとに「ラディオ・アリチエ」の運動などが現実にあつたということなんだな。

——そういうことです。かれは以前からイタリアの運動と交流があるし、そういう実際の動きをふまえて発言していたんだと思う。もつとも「ラディオ・アリチエ」がはじまつたのはもうちょっとあとで、それ以前の地下放送の時期なんだろうけど。

伝えられた。激怒したマルコスは、「モニターレしているのは北京放送局である」といだして、街の一口噸に新しい種を提供したのであつた」というんです。

そういうことをすぐやれる。われわれだとともこうはいかない。大学を占拠して、かりに機械がたっぷりあつたとしても、なかなかラジオまでは考へない。そつちのほうに頭がまわらない。そういうふうに習慣づけられてしまつているんですね。それにくらべると、フィリピンの連中はラジオにたいしてオプティミスティックになりうる現実的な根拠をもつていて。こっちでは住民運動も労働運動も、もちろん政党もペシミズム一本槍で、ラジオは国家のものとして、はじめからあきらめちやつてる。ちよつとくやしいね。

——そうなると管理のすごさばかり見えちゃつてきてね。

——それでガリ版においつめられる。おいつめられるというしかたでしか、ガリ版にかかるわれない。

——日本のラジオやテレビだと、形式的にようよ。

——なるほどね。あのエンツェンスベルガーの論文の最後には、「理知のペシミズム、意志のオプティミズム」というグラムシのとばが引用されていた。あれもイタリアの左翼とのつながりの証拠といふか、連帯のしるしだつたのかもしれませんね。

ついでにいつてしまふと、フィリピンにも放送局がたくさんあるんですよ。これは一九七二年の数字ですが、全国で四〇〇ぐらいのラジオ局がある。マニラだけでも六〇局。やっぱり商業局と非商業局とがあつて、非商業局というのは宗教団体——カトリック教会と、それから大学ですね。なんでだろうと考えた。一つは多言語国家ということでしょう。イロカノ語とかビサヤ語とか、いろんなことがおおいこと。またアメリカの植民地だったわけだから、アメリカ的な放送システムがそのまま移植された可能性もある。

だが国家権力の弾圧というのは、ここででもきびしいわけですね。カトリック左派の放送局などは、しようと閉鎖されたり機械を没収されたりしている。それでミンダナオの

は脱活字文化というかたちになつてゐるんだけど、モノを強力に均質化してしまつとか、実際には活字文化とおなじことをやつてゐるわけでしょう。自由ラジオというのはそれを逆転させる力をもつてゐる。そこからマス・メディアの支配をくつがえしうる、そのことによつて民衆文化を活性化していく可能性をもつてゐると思う。

——トラックの運ちゃんがつかまつて、警官が送信機やアンテナをはずしてゐるのね、はじめにいったテレビ番組のなかで。自由ラジオの萌芽が弾壓される。その場面を優越感たっぷりといった感じで、テレビを妨害された主婦の怒りかなんかをませながら、テレビ・カメラが映してゐる。それ 자체が皮肉な構図なんだけど、最後にアナウンサーが近づいて、「これからもまだありますか」と運転手にたずねる。そのあとがいんだけ。運転手がアンテナのボルトをはずしてゐる警官のほうをジロリと見て、「そんなことがここまでいえるかよ」とこたえるんですね。

# ラジオ変革のための提案

## ベルトルト・ブレヒト

ぼくの考えでは、あなたはラジオの眞の民主化をこころみるべきだ。あなたはスタジオを設立する必要がある。が、実験をこころみることなしには、あなたの装置を完全に利用することはまったく不可能である。

ぼくらを支配する社会秩序はアナーキステックな状態にある。そのような状態が、まだ注文されもしない諸発明を完成させる可能性を生みだす。だからこそ、社会がまだラジオを受けいれるにいたつていよい時代に技術はそれを出現させることころまで发展してしまつたのだ。万人にむかつてあらゆることを語りかける可能性が、とつじよとして生みだされたが、よくよく考えてみると、語りかけ

るべきものはなにもなかつた。  
ラジオは二つの面をもつべきであるのに、いまは一つの面——分配にかかわっているにすぎない。そこでラジオの積極的な要素をさぐりあてるために、ラジオの機能転換にかんする提案をしたい。

ラジオは分配装置からコミュニケーション装置へと転換することができる。ラジオは公共生活の考え方の最も大きな組織回路になるであろう。つまり、もしもラジオが送信するだけではなく受信もでき、聴取者に聞かせるだけではなく話せることもでき、かれを孤立させる

のではなく参加させることができるとしたらの話である。ラジオは送り手としての性格からぬけだして、聴取者を送り手として組織しなくてはなるまい。

現在の行政は司法とおなじく、ラジオのはたらきを必要としている。政府や裁判所がラジオのそうしたはたらきに逆らうのは、それに恐れをいだくからなのだ。

ラジオは情報の収集を組織化しなければならぬ。つまり支配者の情報を、被支配者の質問にたいする回答に転化させるべきなのだ。ラジオはそうした交換を可能にしなければならない。日用品の規格に関する小売店と消費者

者のあいだの広汎な対話を、パンの値上げをめぐる討論や各自治体間の論争を実現しうるのは、ラジオだけだ。これをユートピア的だとみなされるのなら、ぼくはあなたがたに、なぜそれがユートピア的であるのかをとくと考えてみるように、お願いしたい。

なにを試みるにせよ、ラジオは、ぼくらの公共機関のほとんどすべてを笑いものにするあの「実効性のなさ」を拒否すべくつとめるべきだ。

ぼくらのもとには実効をもとめない文学があり、どんな効果すら生みだぬよう努めているだけでなく、すべての事物や状況を、それがもたらす結果を度外視して描きだすことによつて、読者を中立化するように全力を傾けている。ぼくらのもとには実効をもとめない教養機関があつて、どんな種類の効果も生みださず、かつ、実効性のないことがむしろその効果であるような教養を普及するため、おづおづと骨折っている。イデオロギーの形成をめざす全機構が、文化的な形成はすでに完了し、文化はもはや持続的な創造の努力を必要としない、という文化概念に照應して、

イデオロギーの役割を「実効性のないもの」に押えておくということを、自己の主要課題とみなしている。

これらの諸機構に実効性をもとめさせないのはだれの利益になるのかといふ点を、ここでは追求するわけにはいかない。しかし、決定的な社会機能にたいする先天的な適性をそなえたこの技術的な発明品が、何の効果を生みだすこともなく、できるかぎり無害な娯楽の域をでないようにおずおずととめている状態を目指すと、チャンネルからしめだされた人びとを組織化することによって、チャンネルの支配に対抗する可能性はまつたくありえないのかという疑問がわきおこつてくる。

現実に本気で介入しようとするカンパニーナラ、それがどんなものであつても、ラジオにたいして、現在の純粹に美食的な態度とはくらべものにならない深い影響力、まったく異なる社会的意味をあたえることになるだろう。その種のあらゆる試みによつて完成されるべき技術は、その主要課題を「聴衆はただ教えられるだけではなく教えるものでもなければならぬ」という点にもとめる。

『大洋横断飛行』は、もしされによつて学ぶことができなければ、なんの価値もない。そうした学習を目的としない上演を正当化するような芸術的価値を、この作品はもちあわせていない。これは教材であり、ふたつの部分から構成されている。ひとつは部分（さまざまな歌、合唱、水とモーターの音、等々）の任務は、実習を可能にすること、つまりそれ導入したり、中断したりすることである。これは、ラジオの装置をとおして行なうのがも

つともよい。それ以外の教育的な部分（飛行士たちのパート）は、実習のための部分を構成する。この実習に参加するのは、テクストのある部分を聞くひと、およびテクストの他の部分を話すひとである。こうした方式によつて、ラジオの装置と実習者の協同作業が生まれる。そのばあい、重要なのは表現であるよりも、むしろ正確さである。台詞の話しかた、歌いかたは、メカニックでなければならず、それぞれの句のおわりには休止が置かれねばならぬ。また、聞きとれた部分は、メカニックに反復して読まれねばならない。

陶酔状態の醸成をねらう旧来のオペラほど、ラジオにとつて不適当なものはない。なぜなら受信機のもとでのオペラが出会うのは、孤立した個々の個人であり、しかもあらゆる泥酔のうちで、ひとりこつそり飲むことほど危険なことはないのだから。

「国家は裕福であり、人間は貧困である」ということでなければならず、人間は僅かなことしかなしえないのでよい、という原理にしたがつて、音楽に関してもまた、国家

は、特殊な装置や特殊な能力を必要とするあらゆることを実現しなければならぬが、個人はひとつの中の実習を行なうだけよい。

音楽に接することによって気ままにかけめぐる感情や、音楽をきくさいに浮かぶ特殊な想念や、ひたすら音楽に没頭するときにはじやすい肉体の疲労といったものは、音楽そのものから注意をそらせらる。この逸脱をさけるために、この点でもまた、感動ヨリモ行動ノホウガイという原理にしたがつて、ひとりひとりが音楽に参加する——本をとおして音楽を眼で追つたり、かれの

ためにブランクのまま残された個所や声をつけ加えたり、ひとりでか、あるいは他の人とびと（クラスの）といつしよに歌つたりしながら」

シェイクスピア風のドラマトウルギーによる古い戯曲も、ラジオのためにほんと役に立たない。というのも、受信機のもとでそれに接し、ただドラマのなかの人物に自己表現の機会をあたえるという目的だけをもつドラマの策謀にたいして感動や共感や希望をよせるものは、集団としての聴衆ではなく、個々に切り離された個人にすぎないからである。

『大洋横断飛行』は現在のラジオの使用に供するのではなく、それを変革しなければならない。メカニックな手段のいつそその集中化、および訓練のいつそその専門化は、聞き手の態度決定と生産的な諸活動を社会に伝達することも可能にするだろう。

『大洋横断飛行』は現在のラジオの使用に供するのではなく、それを変革しなければならない。メカニックな手段のいつそその集中化、および訓練のいつそその専門化は、聞き手の態度決定と生産的な諸活動を社会に伝達することも可能にするだろう。

たためにブランクのまま残された個所や声をつけ加えたり、ひとりでか、あるいは他の人とびと（クラスの）といつしよに歌つたりしながら」

売りモノになるためには、こんちでは、芸術はまずもつて買いうるものでなくてはならぬ。ところで、どちらかといえば、ぼくはあなたがたに何も売りたいとは思わない。そうではなくて、ぼくはただ、ラジオを公的生활のコミュニケーション装置に仕上げるために役だつであろう。

に、原理的な提案を定式化したいだけなのだ。ぼくがラジオの可能性について、あるいは演劇の可能性についてのべるとすれば、それはひとつ改革、ユートピア的にみえ、ぼく自身もユートピア的なものとして表示するひとつの提案にすぎない。というのも、巨大な機構は、それがもつ可能性のすべてを可能にするわけでもなければ、その意志のすべてを実現するわけのものでもないことを、ぼくは知つているからだ。機構はぼくらによって供給され、改革されることをもとめ、それらの改革によつて生きのびることをのぞんでいる。

だがそれらの改革によつて、現行の社会秩序を基盤とするイデオロギー的機構を改良することはぼくらの課題ではない。ぼくらの改革そのものの放棄へと作動させるべきである。したがつて、改革に賛成し、改良に反対するのだ！ 公衆のインターネットを基礎として、これらの装置をよりよく利用するための提案を、あくまでも持続的に、中断することなく提示しつづけることによつて、ぼくらはこれらの装置の社会的基盤をゆさぶり、少数者のインターネットにもとづく装置の利用を討論

## 68/71黒色テント 赤い教室

1981年度開講！ 68/71黒色テント  
赤い教室

《赤い教室》も今年で5年目をむかえました。わたしたちは運動のなかで獲得してきたたくさんのものを私有するつもりはありません。だれにでも使える単純で有効なものとして、伝えています。それがこの「赤い教室」です。お近くの方の参加をお待ちしています。

## 朝鮮の民衆文化

わたしたちが知らないまま物語心でいた朝鮮の民衆文化をじかに見ておきたい。実際にいたる創り造りといいもじした魅力にあふれたのです。この教室では、朝鮮の民衆文化と文化の全体を、VCDや映像、実際の演奏なども通じて学びます。予定されている講座等は……

朝鮮の民衆文化の最初をあわせ／朝鮮の民衆文化／朝鮮音楽の特徴／朝鮮の民衆文化と文化の全体を、VCDや映像、実際の演奏なども通じて学びます。予定されている講座等は……

朝鮮の民衆文化の最初をあわせ／朝鮮の民衆文化／朝鮮音楽の特徴／朝鮮音楽／朝鮮音楽の歴史（美濃）／東洋の思想／日本のエンドレーバ／日本音楽の意味／日本民族のもの／ソノリティ／朝鮮音楽論／朝鮮・民衆文化／民衆文化／歌・歌聲／朝鮮民族の世界／などです。

9月10日～12月17日 毎週木曜日 19時

入室料5000円 講座料15000円または1回1500円

《赤い教室》では、くまのつくりかたの出張講座を行つてあります。詳しいあらわせ下さい。

## 68/71作業場

東京都葛飾区中町109(〒176) 電話03(326)4021

# 早わかり・フィリピン映画史

寺見元恵

## サルスエラから映画へ

この国で最初の映画がつくられたのは一九〇四年——そのころのフィリピンといえば、スペインにとつてかわった新しい植民者アメリカが、武力による支配に行きづまりを感じて、教育や文化による支配をはかつていていた時期にある。

当時、マニラを中心とする演劇界では、サルスエラとよばれるスペイン生まれのオペラ風舞台が、人気をあつめていた。サルスエラには二つの種類があった。三幕から五幕におよぶ長い劇——サルスエラ・グランデと、そ

けようと思えば、反米劇の隆盛に見られる民衆の独立熱を無視することはできなかつたのだ。そのことを裏がきするように『ホセ・リサールの生涯』とか、リサールの長編小説にもとづく『ノリ・メ・タンヘル』といった映画がつくられた。

初期の映画にサルスエラがさかんにとり入れられた第一の理由は、それが民衆のあいだでもつとも人気のある演劇形式であつたことだが、同時に、映画という新しい産業をこの国に導入したのが、サルスエラの製作にかかるわりをもつていた人々であつた事実をも、考慮に入れておかなくてはならない。ただしアメリカ植民政府の和平工作が浸透し、検閲が強化されるにつれて、サルスエラの娯楽としての面の継承が主流になり、巷にひろがる「流言蜚語」を伝達する伝統的役割のほうは、次第に切り捨てられていった。

そして一九二〇年代——かつてモロモロを地方においやつたサルスエラが、こんどは映画によつて半世紀まえの古い演劇とおなじ運命をたどらされることになる。

アメリカ、日本、ふたたびアメリカ

の幕間に上演される短いコメディ——ヘネチコである。人びとのあいだでは、どちらかといえ、サルスエラ・グランデのほうが人気があつた。スペイン本国における正統的なものを尊重する被植民者根性のせいというよりも、長時間すわつたまま劇をたのしむ習慣をもつた、アジア人としてのフィリピン人の好みによるものだつたのだろう。

十九世紀の後半、サルスエラがはじめてフィリピンにはいつてきたころ、この国の民衆のあいだにはモロモロとよばれる演劇がひろまつた。架空の王子や王女たちの恋物語をあつかつた演劇——コメディアをもとにしたもので、モロモロという奇妙な名称は、やがてサルスエラのフィリピン化がすむにつれて、それまでのヨーロッパめかした架空の国における恋物語にかわつて、フィリピン人の日常生活——妻の尻にしかれた夫、社会階級をこえた男女の恋、結婚に反対する親たち、主人に一杯くわせて日ごろのウップンをはらす下男や下女などが、タガログ語やその他の地方語によって語られるようになつた。こうしたサルスエラのなかから、オーレリオ・トレントイーノの『きのう、きょう、あす』に代表される反米劇が生まれてくるのである。(水牛新聞)一九七八年十月十日号参照。

このような状況のなかで、この国で最初の映画製作がこころみられた。映画で金をもう

斐リピン映画の歴史はアメリカ資本とアメリカ人撮影技師の手によって開始された。はじめてフィリピン人によって『田の娘』という映画が製作されたのは、一九一九年のことである。それをきつかけとして、次第に映画産業がさかんになつていつた。一九三二年には、三年前に上映されたアメリカの二本のトーキー映画が刺激となつて、この国で最初のトーキー『魔物』が製作された。

一九三〇年代のなかば——

当時の映画は英語、スペイン語、タガログ語などで製作されていたが、大衆観客層を持つた。つまり厳然として存在する社会階級、持てる者と持たざる者のちがい——それがフイリピン社会の現実だった。

まずい女中が主人の息子に愛され、周囲の反対をのりこえて結ばれる。

まずいスマムの住人が金持の女を愛してしまひ、一度はあきらめようとするが、その男がじつは大金持の息子であったことが判明する。

ほとんどの作品がこうした筋立てをもち、まずい者が幸福になつて終るのがつねである。持てる者は悪、持たざる者は善といつた。持てる者は悪、持たざる者は善といつた。ライムが、そこに漠然とではあるが引かれたのである。もちろん観客たちは持たざる者の活躍に、やんやの喝采をおくつた。

一九四一年、マニラに進駐した大日本帝国の軍隊は、すべての映画スタジオを閉鎖し、映画製作に必要な機材を没収した。そして日本映画社の手によって、戦闘のドキュメント映画のほかに、二本の劇映画——『二人のマリア』と『あの旗をうて』がつくられた。

戦争が終るとともに、この苛酷な経験はただちに文学や演劇によって再現された。逃避的な作品にあまんじていた映画も、はげしい

回教徒を意味する「モロ」ということばに由来する。回教徒の王子とキリスト教徒の王女とが恋におち、最後に「腹黒い」回教徒がキリスト教に帰依して、メデタシ、メデタシとなるような筋立てのものが多く、キリスト教布教のための手段としてつかわれた。このモロモロはサルスエラがはいつてきたために、文化の中心地マニラから地方におわれたが、サルスエラの側も、モロモロによつてつちかわされた観客の好みにあわせて発展していくことになつた。

現実に直面せざるをえなくなり、『フォート

・サンチャゴ』『死の行進』『無防備都市マニラ』『民衆の血』など、かずかずの反日映

画、反戦映画が出現した。戦前、持てる者

と持たざるとのあいだに引かれたラインは、

フィリピン人ゲリラとアメリカ兵を白、日本

兵と親日フィリピン人を黒と区別するライン

にとつてかわられた。

しかし、一九五〇年代の終りから六〇年代

にはいると、ようやく戦争ものはあきられ、

ふたたび非現実的・逃避的な娯楽映画が主流

をしめるようになった。たとえば一九五七年

に製作された八十本の映画のうち、七本がラジオの連続メロドラマの映画化、二十二本が

ドタバタ喜劇、二十本が大衆小説の映画化、

残りの二十九本がミュージカルや魔法もので

あった。そのほとんどがハリウッド映画のフ

ィリピン版で、フィリピン人俳優がカウボー

いやインディアンに扮する西部劇もざらにあ

った。

### フィリピン映画の新しい波

そうしたなかで、ランベルト・アヴエリヤーナ監督の『貧しい人々』や『バジャオ』は、

末の反スペイン革命をとおして、フィリピン人としての意識にめざめる「青年の遍歴をえがく」「あのころの俺たち」（エディ・ロメロ監督）、いまも存在する米軍基地によって人間としての尊厳を傷つけられるフィリピンの現実をえがいた『一匹の蛾でも』（ルビタ・コンショ監督）などの、すぐれた外品がある。しかし残念ながら、このような作品は年にこころにいるまで、その質のわるさのほうがめだつている。その原因はどこにあるのだろう。

### 貧困と検閲に抗して

フィリピンの映画観客は二つのグループにわけることができる。英語を理解できる上層階級やインテリと、それ以外の大衆である。この国で上映される外国映画の九十九パーセントがアメリカ映画で、字幕はなし。したがつてその支持層は第一のグループで、タガログ映画が対象とする観客は第二のグループに属する。

この国の人口の七〇～七五パーセントにあたる人々が低賃金、飢え、貧困にあえぎ、人

いまも充分に見るにたえる味わいのふかい作品であるといえよう。『貧しい人々』は、朝鮮動乱に国連軍兵士として参加し、英雄としてメダルを与えられた主人公が、さて帰国してみると、だれからも関心を払われず、明日から的生活にも困るという状態におかれると、だれからも関心を払われず、明日結局はひとりの娼婦の愛によって、日本軍によつて荒らされた廢墟から立ちあがるという

映画である。

また『バジャオ』とは、スルー諸島で海上生活をいとなみ、被差別的な位置をしいらわれている一部族の名称である。このバジャオ族の首長の息子と、つねに敵対関係にある陸上部族の首長の娘が愛しあい、一時は陸上での生活をこころみるが、さまざまな迫害をうけ、二人で海の生活にもどるところで話が終る。

一般的のフィリピン人にとってもエキゾチックなバジャオ族や回教徒の生活習慣が紹介される、フィリピンではじめての「少数民族」を主人公にした映画だった。

しかしアヴエリヤーナ監督の二つの作品は、当時のフィリピン映画界ではまったく例外的な存在だった。フィリピン人の生活を浮きぼりにした作品が、徐々にではあるが生みだされるようになるのは一九六〇年代の

後半——反米ナショナリズムの高揚のなかにおいてである。

その代表的な監督のひとりがリノ・プロツカであり、ある地方都市にくりひろげられる年カンヌ映画祭参加などの作品がある。

もうひとり、イシュエル・ベルナール監督。かれの代表作としては、ひとりの女優があらゆる手段をもつてスターの座を獲得し、そこから彼女の道徳的・心理的頽廕がはじまるところの葛藤をえがいた『インシャン』（一九七八年カンヌ映画祭参加）などの作品がある。

もうひとり、マリオ・オハラ監督、十九世紀の『終着』、ラグナのバイ湖にのぞむ一寒村にジワジワと押しよせる近代化の波と、そこから彼女の道徳的・心理的頽廕がはじまるところによる汚染の進行をえがいた『水のなかのホクロ』をあげておこう。

その他、戦後に流行した反日戦争映画とはちがつて、戦争という特殊な状況のなかで敵味方にわかれに戦わなければならなかつた二人の若者と、親日派としてリンチをうけたフイリピン人をえがいた『神の見捨てたまいま三年間』（マリオ・オハラ監督）、十九世紀によつて上映を禁じられたままになつてゐる。

この確信は映画界の主流になつていない。一方で現政権の検閲とたたかしながら、金と時間をかけていい作品をつくろうという製作者はなかなか現われない。砂糖キビ農園にはたらく季節労働者たちの搾取されっぱなしの生活と、それに終止符を打つには農園主とたたかうしかないという結論を示唆したベーン・セルバンテスの『サカラダ』は、いまだに政府によつて上映を禁じられたままになつてゐる。

フィリピン映画が大多数のフィリピン人観客によつて支持され、同時に、芸術的に質の高い作品を生み出すためには、フィリピンの現実を徹底的にえがきださなくてはならないだろう。つまり、あの七〇パーセントの人々に強要されている半封建、半植民地状態が生みだす非人間的な日常を掘りさげ、そこから解放をえがく以外にはないであろう。この作業をつうじてはじめてフィリピン映画は存続をもち、世界の映画に貢献することができるにちがいない。

ここには、スペインの圧政という現実から眼をそらさせたモロモロ（コメディア）やサルスエラ——その役割をひきついだフィリピン映画の発展したかたちを見ることができる。それに、売れさえすればいいという映画会社の商業主義がからみあつて、現在のようなフイリピン映画ができあがる。

たしかにリノ・プロツカの『汝を計れども足らず』や、エディ・ロメロの『あのころの俺たち』は爆発的な人気をよび、「いい映画は売れる」という確信をプロデューサーや監督たちにあたえた。だが今日にいたるまで、

# 流れ去つた悲哀（完）

——過ぎし時代の歌謡

高銀コウギン  
金慶植キムギヨンシク 訳

## 他郷すまい

一、他郷すまい いく歳ぞ 指折り数えれば  
故郷離れて 十余年 青春は老い

二、浮草のような この身 ひとりわびしく  
窓を開け 眺めれば 空は遠く

三、故郷の柳 今年の春も青くそまり  
どうでもいい この身はいつも他郷すまい

四、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

五、他郷の柳 今年の春も青くそまり  
どうでもいい この身はいつも他郷すまい

六、浮草のような この身 ひとりわびしく  
窓を開け 眺めれば 空は遠く

七、故郷の柳 今年の春も青くそまり  
どうでもいい この身はいつも他郷すまい

八、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

九、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

十、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

十一、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

十二、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

十三、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

十四、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

十五、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

十六、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

十七、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

十八、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

十九、他郷でも 住めば都 故郷となるのに  
草笛吹きしあのとき いまは昔

が完成されたときの腐敗である。近世の務名論はこのような退廃をおもしろおかしく批判する。情ないことである。

一九二五年、尹心憲の「死の讚美」以後、一九二〇年代後半期と一

九三〇年代前半期が李愛利秀の「荒城古趾」、李蘭影の「木浦の涙」とともに、この「他郷すまい」をその時代の歌としてもたことは祝福すべきことであった。特に「他郷すまい」の普遍性は生の変化が昨日までの固定された伝習社会の家庭とか周囲から得たながい安定、保護を押し出したとき、そこで大きく受け入れられたのである。

それは満洲の韓人社会をなした悲しい移住者の恨をあらわしている。そして国内のすべての人たちにも、日帝下の国を失った移住意識に共感を呼んだ。そして延専（いまの延世大）の学生から労働者まで、あらゆる人の歌の十八番になりえたのである。

この国の数多いメロドラマが、この歌と同質の劇であることを通じて「他郷すまい」の使命を確認する。

一九三一年、コロムビア・レコード主催の「全鮮九大都市コンクール大会」釜山予選で、鶴成普通学校卒業の長身の青年高福寿は、父の店から六十円を盗み出して出場し、予選を通過した。

彼はそれから京城公会堂の本選で、百余名の候補と指定曲、自由曲をうたつた。審査委員は洪蘭坡、安基水、玄濟明ら著名な音楽家たちであった。二十一歳の歌手は、五十余名にもなる候補者を退け三等に入選した。

当時は歌謡開拓期から金龍煥、姜弘植などと双壁をなす黎奎輝の歌手カリスマが支配していた。そのため高福寿のような新人には、とうていコロムビアで新曲を吹き込むような機会は考えられなかつ

た。

このようなとき、民族的熱情あふれる延専出身のレコード企業家李哲が、植民地時代の唯一の朝鮮人会社であるOKレコードを創設して新人を発掘したのである。

一九三二年、その歌手は木浦の少女李蘭影と大阪製作所に渡つていき、彼女との合唱を吹き込んだと「他郷すまい」を吹き込んだ。金能仁作詞、孫牧人作曲であった。

五万枚吹き込んだのがテスト版まで売り切れになつたこの歌は、蔡奎燁の「放浪歌」以後、第二の亡命歌、故郷喪失のエレジーとして、その時代全体の哀愁を驚異的に盛りあげるのに成功する。そして田舎出の一青年は、一躍演芸界のダンディとなり、民衆の偶像となつたのである。

彼は李哲のOK楽団主要メンバーとして、日本、満洲の巡回公演から、北海道、間島、北滿の荒涼たる地に住む同胞の胸に火をつけ、その火は涙となつてあふれ出た。過ぎし時代の歌詞は、もちろん詩歌の構文にくらべくもないほど浅薄である。しかしそのような歌詞をおぼえうたうほどに、それが何がある眞実を素朴に伝達してくれるのに驚く。だから流行歌の歌詞は詩よりも、笑いごとではすまされないものがある。

歌詞は四節である。一節は故郷を離れてから十余年を詠嘆する。曲そのものをそんざいに掘りさげることもないが、十余年というと一九二〇年代の前半期をいう。韓末以後の流浪の社会が、彼らの異国哀歎の底意をなしているとき、そこに彼らに合う歌が出てくる。二

節は他郷をさまよう者の身の上話で、自分自身を確認する。国の名譽、民族の矜持などみな失い、先祖代々耕してきた山野を奪われた者の薄幸と悲運が、その身の上話に反映する。三節は幼いころの故郷に帰れないことを懷抱として追憶する。そこまではすべての歌の一般論として解釈するだけである。それは移住者に対する同情を呼びおこす情緒に止揚される。だが四節の大きな绝望がつくり出す悟達の諦念は、この歌の恨に、より深い意味をそそぐ。それは、いくらなんじめない山河の他郷であつても、住んでいれば故郷になつていくという自慰のためである。「どうでもいい他郷すまい」は、だが、そのような故郷を根元の故郷として信じないながらも、それを故郷の擬制として受け入れる痛みがある。人間はもつとも大きいものを失つたとき、その大きさと同じぐらいいの心象を求めるようになる。

歌手は「故郷」が「故国」を指示するこの歌で、国を失つた同民族の心に国を建てることができた。歌手の樂劇団がハルピンで公演したとき、この歌は何回もうたわれて、結局歌手と聴衆は、国民が國歌をうたうように齊唱し、涙の海となつた。この歌の公共の感動である。

歌手が間島の龍井でこの歌をうたつたあと、三十代の女が舞台にとび上ってきた。この歌の歌詞の「十年」のように、故郷の釜山を離れてから十年だと彼女は泣きながら、夫が死んだと貧しくて帰れないと言つた。歌手に故郷の住所を書きながら、きっと安否をたずねてほしいと言つた。彼女はそのあと自殺するほかなかつた。

高福寿は故郷蔚山の宣教師から音楽をまなんだ。普通学校と実業

学校では音楽特等生であった。そして彼は植民地時代の偉大な歌手となつて、新人黃琴心と熱烈な恋愛をし夫婦となり、六十歳の最後までこの国の歌の中心人物でおしどりコンビを誇つた。

朝鮮朝の政情が四つの派に分裂し、外戚により腐敗したあと、日帝に対する自主全体像としての三・一運動をおこしてから、近代民族史の分裂の原点をなす左右を包摶しようとした新幹会が解除され、ML党と関連するカップ芸術家同盟が検挙されて、一九三〇年代には植民地に本格的な軍国主義の根がおろされた。

このような政治的暴力に敗北したたちは、敗北に対する意味をつくり出した。敗北はそれ 자체は悲劇である。それを経験しながら、人間の意識を深化させる。

こういうとき「他郷すまい」のひびきは、被圧迫者である流浪生活者たちに心の故郷を開いてやつた。

## 去国歌

一、行く行く 私は行く 君を残し 私は行く  
世が変り 機を得て 意のまま この時運  
私の背を 押し出し 君と離れ 行かしめ  
これから 幾ヶ月を 君と逢う ことなく  
その間に 私はただ 君のため 働くだけ  
悲しむな 私の愛よ 韓半島よ  
行くとて

二、行く行く 私は行く 君を残し 私は行く

三、行く行く 私は行く 君を残し 私は行く  
いま君と 別れた後 太平洋と 大西洋を  
行くとき あるんだ シベリア 満州平野  
行くとき あるかも 私の身は 浮草に似  
いすこに いようと 君のこと 想うから  
君も私を 想つてよ 私の愛よ 韓半島よ

四、行く行く 私は行く 君を残し 私は行く  
いま別れ 行くとき 空手にて 行くとも  
あと成功 したとき 旗持つて くるから  
涙流した この離別 喜びに 変るよう  
悪風暴雨 そのとき 気をつけ さよなら  
また再び 逢おうよ 私の愛よ 韓半島よ

一、간다간다 나는간다 너를두고 나는간다  
잠시뜻을 얻었노라 까불대는 이시운이  
나의동을 내밀어서 너를떠나 너게하니  
일로부터 여러해는 너를보자 못할지나

그동안에  
나간다고  
나는오직  
설어마라  
너를위해  
나의사랑  
일할지니  
한반도야

二、간다간다

나는오직 너를위해 일할지니  
설어마라 나의사랑 한반도야

一八八三年開港から一世紀、仁川港には世界的な大型ドックが竣工した。干満の天恵のないソウルの外港は、ここに、前面の海に碇泊していた外航船舶をみなかかえることができた。

京仁間最初の電話が架設され、死刑直前の金九

二、간다간다 나는간다 너를두고  
저시운을 대작타가 열혈루를 뿌리고서나  
나는간다

京仁間最初の電話が架設され、死刑直前の金九がテスト電話によつて劇的に赦免されたこと、京仁間最初の鉄道が敷設され、試乗し

京仁間最初の

の電話が架設され、死刑直前の金丸がテスト電話によ  
りされたこと、京間最初の鉄道が敷設され、試乗し

저 시운을 대작타가 열혈루를 뿌리고 서 내 품속에 누워자는 내 형제를 한번 기껏 해봤으면 죽이시원 나중일을 생각하여 분을 참고 다깨워서 내가 가면 연간소녀 나의 사랑 한반도야

つて劇的に赦免されたこと、京仁間最初の鉄道が敷設され、試乗しようとした学部大臣申箕善が時間をまちがえ乗りそこねたことなど、仁川港はこの国の開港出入口となつた。

またここは、大陸に向かう民族移動とはちがい、海外移民の歴史を持つてゐる。ともに亡命した申采浩、安昌浩たちは、船酔いのはげしい丹齋は陸外へ、そうでない島山は海外へと分かれているの

つて劇的に赦免されたこと、京仁間最初の鉄道が敷設され、試乗しようとした学部大臣申箕善が時間をまちがえ乗り遅れることなど、仁川港はこの国の開港出入口となつた。

またここは、大陸に向かう民族移動とはちがい、海外移民の歴史を持つている。ともに亡命した申采浩、安昌浩たちは、船酔いのはげしい丹斎は陸外へ、そうでない島山は海外へと分かれているのもおもしろい。

四、	잔다잔다 지금녀와 전낼때도 다닐때도 어느곳에 너도나를	나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다
지금이별 이후성공	나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다	나를투고 나를투고 나를투고 나를투고 나를투고 나를투고
할때에는 할때에는	너를두고 너를두고 너를두고 너를두고 너를두고 너를두고	나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다
기쁠줄고 기쁠줄고	빈주먹을 빈주먹을 빈주먹을 빈주먹을 빈주먹을 빈주먹을	나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다
들고가시 들고가시	울어서이 울어서이 울어서이 울어서이 울어서이 울어서이	나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다 나는잔다

야 라 나 미 나 나 아 아 아 아 노 르

仁川には仁荷大学がある。野望の大学である。だがこの大学の名で  
ある仁荷の仁は仁川港から、荷はハワイのあて字で、ハワイへ移住  
した貧しい初期移民の役割を象徴する。仁川とハワイ、この間の民  
族的記号である。仁荷は仁川とハワイを意味する。

ソウルと仁川は漢陽城と麻浦浦口との関係を発展させたものであ  
る。韓末までの朝鮮朝都邑の漢陽は、麻浦の漢江のふもとで海上交  
通の要塞であった。それが京仁鉄道ができるから、京城の閑門とし  
ての仁川の機能が生じたのである。

いまは三十分もあれば、ソウル鐘路で飲んでいて仁川の月美島に  
いき、二次会をやらかすようになくなっている。

一九〇九年の秋、安重根に伊藤博文が射殺された衝撃で、総監府  
の憲兵警察体制は、この国の国権の最後を飾る憂國の独立志士たち  
を無差別に検挙した。島山安昌浩のアメリカ時代の共立協会とともに

皮ら新民会はその年の冬の駄政によつて、上命を決意し、国内各處に、国内の新民会運動は、日帝を倒そうとする島山思想の出発点であつた。

道、沿海州、北間島、西間島、北京などに李昇菴、金九、李東寧、李始榮、崔錫夏の指導者が、安昌浩、李甲たちは欧米に向つて發つた。

「去国歌」はまさに第二の愛國歌であった。韓日合併の少し前、海外亡命の途に上った島山がつくってうたつたこの『去国歌』は、一名韓半島惜別の歌としても知られていました。第二節は後の人によつてつくられたという異説もあります。傾きかけた祖国の運命を救おうと帰国してから二年半目に、生死をともにした同志たちと、この国、この民族をおいて発つて行く三十三歳の島山の心は、いかば、いざつこくよし、委羽の音も響こへる。

麻浦から舟に乗って浴浦に至ったアメリカ、ロスアンゼルスのリバーサイドで、労働と果樹園のリンゴとりをしながら同胞社会の自治運動と勉強を平行させていた安昌浩には、帰国二年目にまたもや亡命しなければならない運動が待ちかまえていた。

「去国歌」はまさに第二の愛國歌であった。『韓日合併の少し前、海外亡命の途に上った島山がつくってうたつたこの『去国歌』は、一名韓半島惜別の歌としても知られていました。第二節は後の人によつてつくられたという異説もあります。傾きかけた祖国の運命を救おうと帰国してから二年半目に、生死をともにした同志たちと、この国、この民族をおいて發つて行く三十三歳の島山の心は、いかばかりだつたでしよう」と、張利郁翁は語つている。

彼が二十代のはじめに渡つたアメリカは、三十代はじめにまた渡つていかなければならぬ第二の故国であつた。なぜならすでにそこには韓末の最初の移民船に乗つて済物浦を出立した、恨の多き韓人社会がつくられていたからである。安昌浩の去国歌は、彼ら全体の「去国歌」として追体験する。

こういうことを誰よりも先に予見していた安昌浩は、一九一〇年四月七日、西大門幕華館にいた親友徐丙浩の家で一夜を明かしてから中国船で済物浦を発つた。

四・四調の歌詞は、ちよどながい慶弔の風俗として、喪家の悲痛を「アイゴー、アイゴー……」の緩慢なリズムで音楽化したように、失った国を背負っていることに対する悲痛を詩歌に乗せ、過大な悲痛を制御している。

そして危機、絶望的な状況としての「意のまま この時運」が、亡命を生んだが、ひたすらに国を愛することはやめられないという

彼は出発する前「去國歌」をつくり、沈痛に朗読した。「行く私に行く……」の哀切な心境は、しかし「私の愛よ韓半島よ」の希望を約束する悲愴な意志で終る。

彼はこの歌を故国に残し、青島、北京、上海の臨時政府から再び太平洋を渡った。そこで彼は十八世紀の英國フリーメイソン運動からヒントを得て興士団を創設し、韓国の五山文化、西北民族意識の典型をつくりだす。

四・四調の歌詞は、ちょうどなんがい慶弔の風俗として、喪家の悲痛を「アイゴー、アイゴー……」の緩慢なりズムで音楽化したようになに、失った国を背負っていることに対する悲痛を詩歌に乗せ、過大な悲痛を制御している。

そして危機、絶望的な状況としての「意のまま この時運」が、亡命を生んだが、ひたすらに国を愛することはやめられないという決意と、国に対する慰安と名譽ある復活を密約する強さを表現する。二節、三節、四節は亡命と故国との切つても切れない関係をあらわし、一種の愛国的ハッピーエンドをつくり出している。

彼が一度目に渡ったアメリカは、一八八三年一月、朝鮮人として、閔泳翊、俞吉濬が親善使節の報聘使一行としてサンフランシスコに渡つたのがはじめてである。そのあと甲申政変を契機に徐光範、徐

載弼、朴泳孝が渡つて、尹致昊、白象圭、李大偉、金奎植、安昌浩たちが渡つていった。

一八九八年、アメリカはハワイ諸島を併合して開発するとき、一九二〇年春のハワイ砂糖農場の耕主同盟会が、そのときちょうど開国進取の移住政策を打ち出した韓末政権の激励によつて、労働者移住を実現させた。すでに移民管理機構である綏民院が設置され、京畿、黃海地方の基督教人百一名はその年の冬の荒波にゆられながらゲーリック号で仁川を発つたのである。第二次移民六十三名、つづいて七十二名が渡つていった。その後三年のあいだ七千三百名の移民を最後に、日本統監府の統制によつて終つたが、このあと留学生と亡命者も加わつた。

彼らが仁川港を離れるたびに「去国歌」は各自の心のなかでうたわれていたが、それがそのあと安昌浩によつて歌にされたといえよう。

この歌は当時の多くの愛国歌や唱歌のように、作曲未詳の単調なものであった。この歌は国内では三・一運動直後まで広くうたわれたが、日帝はこの歌に禁止令をくだした。

一九一八年発行された李尚俊の「最新唱歌集」は「去国歌」を惜別」と偽装して収録している。李宥善は「この曲はまちがいなく去国歌であり、内容においても祖国山河を友に置きかえただけのものである」と言つてゐる。

こういうかえ歌は、もちろん日帝の監視が鋭角化されたことを意味しているが、それにもかかわらずこの歌を残そうとする意図がうかがわれる。

## 「共に歩む」関係をもとめて

### ヘルプ・バングラデシユ・コミニティ

一九七二年、バングラデシユが独立した翌年、その四月から七月まで、農業復興奉仕団

ラデシユ・コミニティ（HBC）をつくつたん

ていて、それにわれわれが協力できるものは、かれらといつしょに生活していくなかで、み

というボランティア活動で、五十人がいきました。七年は戦争で耕作がおこなわれなかつた。日本からおこられた耕うん機三百五十台が、倉庫にねむつていた。五十人は、全国にちらばつて、稻の植付けをやつたわけです

つかるんじゃないかな。そこで、七三年十月に通信員をおくつて調査した結果、七四年八月にノートと鉛筆をおくる運動をした。独立後のことで、一般に関心もあつた頃だから、お

か不もたくさんあつまつて、七三年八月に、代表一人が鉛筆をもつてダッカにいきました。ところが、そこでわかつたのは、もつもの

が、電気もない村に耕うん機をもつていつてうごかすのはあれ、これはちがうんではないか、とおもいましたね。

世界各国から援助がきていても、実情にあわなかつたり、横流しがあつたり、そのため

いかえつて貧しくなる状況をみて、帰国後、五十人のなかの五人が、このヘルプ・バング

ラデシユの人たちが本当に必要とし

うすればいいのか？

バングラデシユの人たちが本当に必要とし

この「去国歌」につづいて「漢陽歌」「亡國歌」など、怨恨の深い悲憤慷慨の歌があふれ出た。「針金でしばられたものわれらの手で

断ち切り、雷のごとき独立万歳の声は、風を燃えたぎらせ、山を動かす」に至つては、「愛國の両こぶしを思わず握りしめさせた」という。

しかし己未年以後、これらは地下にもぐつてしまい、この地には退廃退廃の歌が、その被压迫の時代におおいかぶさる。そこで一九二〇年代の唱歌、流行歌の分水嶺をなし、唱歌は民間の音楽としてかすかながら残されていく。

「行く行く……」の去国歌は、そのあとからは友と友とのあいだの別れの意味に転じていくが、それが愛国歌精神を受けついでいるのは明らかである。

安昌浩は徐載弼、李承晚、申采浩、朴殷植、李商在、韓龍雲、李昇薰、曹晚植、金九たちと、数奇な義兵や將、革命家とともに、民族を、民族の哲学と行動の実務を守つてきた偉大な近代韓国人であった。

安昌浩は徐載弼、李承晚、申采浩、朴殷植、李商在、韓龍雲、李昇薰、曹晚植、金九たちと、数奇な義兵や將、革命家とともに、民族を、民族の哲学と行動の実務を守つてきた偉大な近代韓国人であった。

いま仁川港では彼の「去国歌」はきこえない。港は国や民族を考えるにしては、それに似合わない国際的雰囲気をかもし出している。飛び交うかもめやら、この国の擬声語でなく外国語で鳴いているようだ。しかしこの港の底を掘りおこせば、そこにはひとつ時代のエレジー「去国歌」の化石があらわられるのだ。

（一九七四年）

えるとか、教育をうける機会もない。そこで、女性のジユート手芸品生産協同組合をつくりたんですね。現金収入の道もひらけ、女性がしごとをもつことの意義もふくめ、また識字教育もありこんで、これはひじょうに成功して、組合員が百人以上になりました。

そのほか、字のよめないおとなのために夜間学校、学校へいけない子どもたちのための青空学級。われわれがやるんではなく、村のなかで先生をみつけて、やつともらう。村へはいるときの基本には、村人自身でやつていく方向のなかで、われわれと関係をもつ、という方針があるわけですね。

こうして、いくつかのプログラムは成功したんだけど、一九七七年に日本人が村人におそれて重傷をおう事件がおこった。

これを分析した結果、われわれが村のなかに直接はいることが、村の構造をかえてしまふ。日本人と関係をもつのは貧しい人たちだから、有力者の間には不満がこころ。いろいろう気をつけていても、あらゆる角度から見られていて、正確にしごとをするから、まるで機械だといわれた世話役の人もいましたね。村人たちが自分でグループをつくってプロジェクトをやるかたちにもつていこうとはでした。

ね。HBCの予算自体はちいさくても、そうやってつづけられるわけです。

かんがい用のポンプも、申請すれば政府からもらえるんですけど、手続きがむずかしい。村からダッカにでてきて、それも一回ではすまないし、そのたび何日も泊らなければならない。そういうときに、こちらがはたらきかけて、手続きをスムーズにすることもできます。

リキシヤを協同で買つて運営しているグループのはあいは、川に橋をかけて、通行料を組合資金にして、その橋をリキシヤが通れるようになる。ということで、そのための援助をしましたね。

要請をことわることもありますけど、判断はむずかしいですよ。要請にこたえなければ、村人からの信用もえられないし、あるグループでは、いいだしっぺみたいな人がみんなの上に立とうとして、総スカンをくつてやめさせられたことがあつたけど、そういうところで援助すると、階層分化のもとをつくつてしまふ。外国の援助団体というのではなく、HBCがずっとといつてきているのは、平等な關係。おさえられている人たちが、自分たちで状況をはねのけて、かえていくことを基本と

けど、結局こちらがうながしてつくらせたものだから、あれは日本人のものだ、ということを村民の一部からはきくんですよ。最初の方針とは反対の結果になるわけですね。これ以上村のなかにいると状況がわるくなるので、ボイラ村からで、ダッカにうつつ年三月に打ち切りになつた。ジユートの組合は村へいくかたちで、はなれて関係をもつことにしたわけです。いまもときどき村人がたずねてくるけど、プロジェクトは一九七九年三月に打ち切りになつた。ジユートの組合も、自分たちでできる状態にはなつたけど、村の有力者の管理下にはいつしまつた。

一九八〇年からは、この経験から、新三ヶ年計画に転換しました。二名の駐在員が、ふだんはダッカの事務所にて、六つの村のグループと関係をもつていて。すでにできているグループ、それも村のなかでは最貧農に属する人たちが自分たちでつくったグループで、内部が階層分化せず、村人全体の意志が反映している、そういうグループを見つけて、それに協力していくかたちですね。

協同組合は、すぐできます。ただ組合長や書記が、そのまま階層分化の関係になって、援助がくると、上方が取つてしまふ。下に

はおこぼれをわたす。そういうシステムにあきたらず、援助団体がくるたびにかえつて貧しくなる人たちが、自分のことは自分でやろうと、グループをつくることも、あちこちにあります。そういうグループを、バングラデシユの民間おさえられて、資金がなくてつぶれたりする。そういうグループを、バングラデシユの民間の農業開発グループとのつきあいのなかで見つけていった。

協力は、こちら側から一方的に援助するのではなくて、自分たちで運営していくのもの、そのなかでたりない資金、もの、技術を見きわめた上で要請をうけて、検討してきめるようになります。そのために月のうち半分以上かけて、六つの村をまわるんです。ミーティングにいつしょにでて、助言したり、村の人がしらない技術が、どこで研修できるか、情報を提供したり。研修の費用がだせないときは、こちらからだすとか。それも、一方的にこちらにたよる状況をつくるまい半分以上かけて、かねらがコイ養殖の池を掘つて、収益があがつて段階でかえしてもらう。こちらにもらうのではなく、他のなく、ローンにして、かれらがコイ養殖の池を掘つて、収益があがつて段階でかえしてもらう。こちらにもらうのではなく、他のグループにまわしてもらう。資金の流用です

として、そういう関係をどうつくっていくか。バングラデシユの雨季は、舟しか交通手段がないし、乾期はカラカラで、べつたんこんなですよ。雨季に水没しないよう土台を高くしてあつて、そういう小高い丘みたいのが、三、四軒から二十軒かたまつて、竹やぶにかこまれている。あとは、ずっと畠。

バングラデシユは、農業の輸出国である。こんな村にも牛乳やジユートの仲買人たちが町からやってくる。そのかわり、消費物質が、バザールにもどんどんはいつてくる。現金をつかう生活になつて、土地を手ばなす農民がふえる。土地をもつと、現金があつて、高利貸ができる。村の60%以上が農業労働者だつたりする。

村から外国資本でものを吸いとつて、その一部を村にかえして、そこからまたカネもうけする。村の人々がボロを着て、田を打つて、汗を流しているのを、ダッカがキラキラしたネオンや、きれいな店で浪費してつて感じがしましたよ。

みんなが町にでたがりますね。はなやかなもの、いいものがある。食糧がある。このアスファルト道路がダッカにつづいていて、クルマがしよつちゅう通る。それを見れば、若

い人たちは、あせりますよ。教育をうけた人は、チャンスをもとめて外にでてゆく。村は、人材もとられ、ものもとられる。そこで、きっとちは村のこつて、がんばらなきやならない、というのは、きついですね。気持ちがわからりますからね。

独立直後のバングラデシユは、外国からどんどんものをいれてでも、ゆたかにしなければいけないという時代だった。ヨーロッパをかけずりまわつて援助をとにかくとつてくれる。それがどういう影響をおよぼしたか。

いまは、ぼくらのつきあつてソシヤル・ワーカーでも、バングラにはバングラのいきかたがある、という人がてきて、フィリピンなどの会議にてて交流している。ぼくらもふくめて、バングラでも人民の横行がはじまつた。

最初は、村にいくと、長老に、日本にもいろいろ問題があるじゃないか、わざわざバングラデシユへきて、ガンジーやタゴールにもできなかつたことができるとしてもおもつてゐるのか、といわれましたね。日本人にも日本に問題があるのに、何をわざわざ、とおなじことをいわれる。

日本の状況を容認していることが、アジア

との関係でゆがみや格差をますますひろげる結果になつてゐる。日本でのいろいろな運動

も、個別のものだつたり、他を批判するだけのものだつたり、本当の力になつてない、とおもうんですね。

いろいろなもののからみあいのなかで、自分のやりかたが見えてくる。バングラにいつて、自分たちのやりかたや、つきあいのしかたをためしてみる。世界と日本との関係のなかで、日本のなかの問題の解決も見えてくることがあるだろうし。

ぼくらは、きっかけとしてバングラがあるけど、いろいろな人が、それぞれの興味と関心ときつかけで、さまざまアプローチをすることができるだろうし、いまのカンボジア救援のように、一方的な短期のボランティアでおわるのではなくて、もつと長期のかかわりのなかで、問題をみつけていくことができるんじゃないだろうか。

(ヘルプ・バングラデシュ・コミティ)の連絡先は、〒一六〇 東京都新宿区西早稲田二三一 早稲田奉仕園気付 TEL ○三一〇一七八六三 毎日午前十時から夕方六時まで)

水牛通信 每月1回10日発行 1981年9月10日発行 通巻27号 1980年5月23日第三種郵便物認可

#### 編集後記

「ドブロクをつくろう」のむこうをはつて、この号は本来であれば「ドブロク・ラジオ局のつくりかた」とでもいつたものにしたかった。おおいに力不足だつた。ドブロクづくりにくべると、われわれの自由ラジオについての民衆的経験の蓄積はあまりにもすくなく

ぎたようである。あきらめてしまつたわけではない。今後ともひそかに「研究」をつづけるつもりなので、この問題にかんする見解・知識・技術をおもちの方は、ぜひ連絡をしてください。

ケーブル・テレビの開発によつて、アメリカのテレビ視聴者はすでに百以上のチャンネル「選択の自由」をもちはじめている。日本でもテレビ受像機に電話を結合させ、任意のコマギレ情報を「茶の間」によびだすキヤブテン・システムなどによつて、情報ネットワークへの「大衆参加」を促進するのだと、しかし、50年もまえのブレヒトの批判がまだ通用する点から見れば、われわれのみならず、やつらの側だつて大したことはないのだ。

#### 購読の御案内

\* 本誌は書店にはおきません。毎号確実に入手されるためには編集部にて予約購読の申し込みをしてください。発刊と同時に直送します。

\* 申し込みと送金は郵便振替(口座名水牛編集委員会、口座番号東京四一九一七九二)または現金書留でお願いします。住所、氏名、電話番号、何号からということを明記してください。

\* 購読料は送料とも一年分三〇〇〇円、半年分一八〇〇円です。

水牛通信 第三巻第九号 一九八一年九月十日	定価 二〇〇円	発行人 堀田正彦
〒154 東京都世田谷区新町2-15 発行所 水牛編集委員会	八巻方	
電話○三(四二五)九六五八 振替口座東京四一九一七九二		印刷所 (株)トライプリントショップ